

DIARIO DE LOS CAMPAMENTOS

Fuente: Documentos desclasificados de la CIA

Autor: desconocido y la revision de

Este libro contiene el Diario de Campana del Proyecto de Liberación Nacional de Cuba, surgido del firme proposito de un punado de hombres de luchar por dar a su patria un regimen de vida y gobierno cristiano y democratico. Este grupo de hombres decidio tomar el camino de la guerra por considerarlo inevitable, ante la imposibilidad de lograr soluciones constitucionales y pacificas a la problemática politica del pais.

Una lucha revolucionaria como la que hemos emprendido necesita, para serlo verdaderamente, estar inspirada por los elementos democraticos, estructurales y de procedimiento, tales como reconocimiento y obediencia a una Constitución emanada de la voluntad del pueblo, organización del Estado en sus cuerpos ejecutivo, legislativo y judicial, idoneos e independientes uno del otro, elecciones generales libres y periodicas, etc; asi como tambien necesita estar impregnada por los mas puros tintes de la justicia y la civilidad, que en el mundo moderno solo puede brindar la democracia: reconocimiento, respeto y dignificacion de la y fines de la naturaleza humana y los derechos que le corresponden , en conjuncion con la aspiracion constante y decidida de lograr el mas alto grado posible de bienestar moral y material, individual y colectivo.

Esta nuestra Cruzada se justificara a los ojos del mundo y las Generaciones por venir en la medida en que cumpla con los sagrados postulados que la han inspirado. Invocamos el favor de Dios en la consecución de tan magno empeno.

Este periodo comprende la labor de reclutamiento del primer grupo de jóvenes que formo, fuera de Cuba, el núcleo de la resistencia activa militar al regimen de Fidel Castro. La mayoría de sus componentes se recluto en Cuba para ser enviado a los Estados Unidos, donde adquiririan el entrenamiento necesario para volver a Cuba a aunar un esfuerzo idoneo y coordinado en la lucha franca y abierta. Las características generales de este primer grupo de hombres eran las siguientes: Gran cohesión; organización, por estar todos ya trabajando en la clandestinidad: juventud; preparación universitaria o profesional; profunda religiosidad; posición social y economica de clase media; alto nivel ideologico; enorme idealismo.

El grupo fue reclutado por **Manuel Artime Buesa** ex-primer teniente del Ejército Rebelde, y medico, quien fue su jefe desde el principio, así como su organización en etapas posteriores. Salimos de Cuba individualmente, casi todos por vía aérea y legalmente, para reunirnos con los que ya se encontraban en el extranjero. Vivíamos en una casa de dos plantas en la Avenida Brickel en Miami, así como en una casa en Fort Lauderdale y en Miami Beach en el Hotel Avalon. Allí pasamos algunos días, que empleábamos mayormente en la Biblioteca Municipal y en paseos por la ciudad, así como en conversaciones y discusiones en nuestra casa. Algunos habían pasado una serie de interrogatorios en distintos moteles de la ciudad, principalmente los primeros que llegaron, algunos de los cuales, tales como **Rafael "Chichi" Quintero Ibarba, Frank Bernardino Babot, Carlos "Batea" Hernandez Sanchez**, ellos habían tenido que abandonar el país por la oposición comunista que habían encontrado en sus labores de **Comandos Rurales en Oriente**.

El **15 de Mayo 1960** fuimos recogidos por varios autos y conducidos a **Fort Lauderdale, al Motel Marie Antoine** donde pasamos tres días, éramos un grupo de 10, los otros quedaron en Miami y Fort Lauderdale. En el motel teníamos comodidad, piscina, aire acondicionado, pero poco dinero incluso para comer. Todas las tardes y noches teníamos lecturas y discusiones de los libros "La Gran Estafa" y "America Latina un Continente en erupcion" ambos libros de Eudocio Ravines y "Por un Mundo Nuevo" del P. Lombardi, S.J. Desde el principio comprendimos el carácter altamente ideológico de nuestra lucha y nos esforzamos para enfrentarla bien preparados. Los círculos eran pequeños y bajo la dirección de un responsable, demostrando ser muy fructíferos.

El **día 18 para el 19** y de madrugada, sin previo aviso, fueron de cuarto en cuarto, despertándonos y que recogieramos nuestro equipaje, pues nos íbamos. En la recepción del Motel estaban **Manuel Artime, Roberto de Varona y un americano llamado Carl**. Nos repartieron en dos carros uno conducido por Carl y el otro por otro americano que usaba el nombre de Gordon. Salimos rumbo Oeste, después de varias paradas y llamadas telefónicas por parte de los americanos y unas cuantas horas de viaje, llegamos a un muelle junto al mar. Allí habían varios americanos, nos montamos en una embarcación de motor, y estuvimos navegando entre islotes, estaba empezando a salir el sol, llegamos a nuestro destino, **Useppa Island**, situada al nivel geográfico de Fort Myers, en la costa oeste de la Florida.

Allí encontramos un verdadero ambiente de comodidades, había cancha de tenis, shuffleboard, un gran campo de césped, dos muelles y una pequeña playa, cabanas.

En la travesía los ánimos estaban tan excitados que algunos creyeron que íbamos a ser transportados a un submarino y otros se figuraban haberlo visto.

Vivíamos en cuartos individuales y dobles, comiendo en un edificio central, que además tenía salones y barra. Las oficinas quedaban en otro edificio. Nos estaban esperando un grupo de norteamericanos. Nos retrataron e hicieron llenar un formulario y pasaron las dos primeras semanas en toda una serie de test: psiquiátricos, psicológicos, de inteligencia y aptitudes; llenamos varios formularios personales, pasamos el detector de mentiras y dimos toda la información que teníamos sobre Cuba. También se nos examinó medicamente; exámenes de sangre, radiografías, vacunas. Prácticamente no teníamos tiempo para nada más y caíamos rendido en las camas por la noche.

El día **2 de Junio**, llegó el primer grupo de militares. Antes que ellos habían venido tres viajes que completaban casi cuarenta del grupo original de estudiantes (al final fuimos 66). Los militares eran casi todos ex-oficiales de academia del Ejército Constitucional de Cuba, que estaban listos para ir a Cuba por su cuenta a luchar contra Castro, cuando Artime los convenció para que se unieran a nosotros. Ninguno, como comprobamos después, había estado involucrado en acciones criminales o deshonestas. Tenían récords limpios de actuación militar; algunos habían combatido contra Fidel Castro, otros habían conspirado contra Batista y estaban presos durante el régimen de Batista.

Se pusieron inmediatamente bajo las órdenes de nuestro jefe **Emilio Martínez Venegas**, el cual era el representante civil de Manuel Artime y su mano derecha. Ellos ya sabían a dónde venían, ya que uno de sus compañeros Manuel Blanco Navarro, que había venido con nosotros, les había informado (el grupo de él, tenían previamente acordado una frase a ser usada en una carta, indicando si todo estaba seguro y normal). La primera reacción de nuestro grupo a su llegada fue de desagrado, nacido de la falta de información y la sorpresa de encontrarnos frente a militares de un régimen que habíamos repudiado y combatido. Nos reunimos y acordamos pedir que viniera Artime a resolver aquella situación, cosa que se logró. Nos reunimos con él, en lo alto de una pequeña colina que llamábamos el Rincón Martiano y después en entrevistas individuales durante la noche. La situación quedó aclarada a satisfacción de casi todos.

Desde entonces empezamos a arreglarnos y hacer vida comun con ellos, en la conviccion de que eramos todos cubanos limpios con un solo proposito por delante. Los militares tomaron los tests, pero no todos y mas rapidamente. En esta etapa se nos unieron dos pequenos grupos mas; uno en que venia **Pepin Lopez**, ex-oficial del Ejercito Rebelde con una limpia hoja de servicios y otro de Mejico compuesto por **Luis Beltran Nodarse, Manolo Garcia Rubio, Mario Rodríguez y Rene "el Cabezón" Chavez**. Ahora viviamos casi sin tener que hacer nada, nadando y jugando tennis. Sobre el dia 15 de Junio, Carl James, el Jefe de los Consejeros, nos fue llamando una noche uno por uno para darnos los resultados de los tests y situarnos en nuestras especialidades futuras. La mayoria de los estudiantes se destino a radiotelegrafia, inteligencia y propaganda, casi un pequeño grupo para accion inmediata de los que ya tenian experiencia militar o clandestina; los militares fueron designados para coger cursos de cadres.

En aquellos dias tuvimos otra visita de Artime, durante la cual Carl explico los lineamientos generales del plan que se iba a seguir. Los telegrafistas pasamos un test de aptitud y comenzamos las clases. Ante el desgano de ver que tendriamos que ir a la guerra con un aparato de radio a cuestas, Carl nos aseguro que era la manera mas segura de ir a Cuba a pelear, porque era lo que se necesitaba. Dabamos clases de telegrafia por la manana, de radio por la tarde. A las tres ya teniamos tiempo libre hasta el dia siguiente. Por la noche jugabamos a las cartas, veiamos television o teniamos cine. Haciamos ejercicios fisicos diariamente. Ruben de Quesada se encargo de cortar la hieba con una cortadora de hierba, empezo varios proyectos, todos irrealizables y Jose Andreu se hizo campeon de shuffleboars y teniamos la ayuda de una brisa de campeonato. Después de comida teniamos charlas y discusiones politicas, sociales y economicas, leyendo trozos de varios libros. En el Rincón Martiano se reunian pequenos grupos a leer a Marti. Por las noches en las cabanas sucedian cosas muy raras; una noche Enrique Falla se desperto sepultado en crema de afeitarse, Billy Schuss tuvo que tirarse al mar para que no le dieran una paliza; a Jorge Gutierrez le pusieron una tortuga en la cama, etc.

El día **22 de Junio** por la madrugada se fueron los cadres y los de acción inmediata. Previamente habían tenido elecciones para ver quien era su jefe. Después de no llegarse por esta vía a ningún resultado se acordó firmar el mando. El día 22 lo pasaron en Fort Myers y salieron por la tarde llegando el 23 a su base de entrenamiento. (Panama)

Tuvimos por aquel tiempo una visita de **Alfredo Goudie**, quien supuestamente financiaba el Proyecto, argumento que nadie se tragaba, desde luego. Goudie salió de allí con el mote de "El Tío Rico" por analogía con el multimillonario tío del Pato Donald.

El día **4 de Julio**, Carl, recién llegado, nos informó que íbamos a ir a un país de muchas montañas. Debíamos decir que estábamos en un proyecto de micro-ondas. Las clases de radio siguieron hasta el día 5 de Julio, la impaciencia, mientras tanto, subía de tono. Algunos se pelaron a rape y otro como indios cherokees (**Ramon Machado y Armando Acevedo**).

Hasta aquel día habíamos progresado rápidamente; nuestro mejor radio-operador era Ramon Machado, quien al ver era el "Charro" sentimental del grupo. Emilio Martínez había demostrado ser un jefe consecuente, sencillo e inteligente; su sinceridad era total, aunque sus buenas cualidades, como siempre pasa, no vinieron a ser apreciadas a cabalidad hasta mucho después, cuando voluntariamente renunció al mando.

El día **6 de Julio** tuvimos una comida de despedida (**Tomas Cruz hizo un picadillo**), en que Jose Andreu habló a nombre de los cubanos. Después de entregar todos nuestros documentos y recoger la ropa nos embarcamos en el mismo barquito que nos trajo inicialmente. Cuando llegamos al otro lado, (todo esto era al atardecer nos estaba esperando un camión cerrado, la puerta era una lona la cual la amarraron por fuera, para evitar que nos vieran o nosotros saber a donde íbamos. Después de unas cuantas horas de viaje llegamos a un aeropuerto (**Aeropuerto de Opalocka en Miami**), bajamos del camión y con la misma fuimos corriendo a la escalerilla del avión y empezamos a subir (el avión C-54 era tipo transporte militar, asientos a los lados y las ventanillas tapadas, de manera que no vieramos nada), y acomodarnos en el mismo, despegamos y volamos unas cuantas horas en avión.

Aterrizamos, teníamos gran curiosidad por saber a donde nos habían llevado, al abrirse la puerta del avión y lo primero que vimos al descender del avión, fueron un autobús del Ejército de Guatemala, y nos fijamos en la placa del mismo y así supimos en que país estábamos.

Después nos enteramos del lugar donde aterrizamos (**San Jose, Puerto Barrios** en la costa Atlántica de Guatemala), todavía se podía observar la penumbra del amanecer. Nos subimos al autobús del Ejército y después de unas horas de viaje, llegamos a la finca cafetalera **Helvetia**, propiedad de **Don Roberto Alejo**. Nos estaba esperando Carl (Carl Jenkins). Nos asignaron una casita al lado de las oficinas administrativas, la misma tenía 3 habitaciones, con literas dobles y nos repartimos en las mismas, tenía una cocinera (posteriormente nombramos a Tomas Cruz, jefe de la cocina, la cocina guatemalteca era diferente a nuestro gusto).

Después de acomodarnos y escoger cada uno su litera, nos trasladaron a lo que sería el lugar de las clases de telegrafía, esto era el almacén de café, en él había un cuarto destinado a clasificación de los granos, el cual tenía unas mesas con divisiones, cada mesa tenía 5 puestos, cada uno escogió un puesto, en la última fila, recuerdo que se sentaron **Blanquito, Quintero, Souto**. Fueron presentados los que serían nuestros instructores de radio: **Bill, Nick y Bob**, nos entregaron lo que serían los uniformes y las botas, entregamos toda la ropa que habíamos traído. Nos explicaron cuál sería el entrenamiento a recibir y nos dieron el horario a seguir, empezando a las 06:00 AM con ejercicios, desayuno y comenzábamos generalmente a las 08:00 A.M. las clases de telegrafía, criptografía, el instructor Bill (siempre vestido con su mono azul) nos daba su experiencia personal como telegrafista, así transcurría el día, después de almuerzo, regresábamos a las clases y terminábamos alrededor de las 06:00 P.M., en el cual teníamos la noche libre, después de comer, generalmente volvíamos al cuarto de las clases y tratábamos de oír noticias de Cuba o practicar la telegrafía. Cada uno teníamos un equipo de radio receptor, transmisor, generador. La CIA no había escatimado en darnos un entrenamiento en toda la regla.

No había ningún tipo de distracción, salvo bañarse en la piscina (la casa principal de Roberto Alejo, tenía una piscina) cuando tenía agua la cual era un hielo, hubo un día que Quintero sin darse cuenta llegó a la piscina, saltó del trampolín y cuando se dio cuenta estaba cayendo en una piscina sin agua. Un milagro hizo que no se fracturara la cabeza y ningún hueso tampoco, de ese salto queda el recuerdo y la risa.

En las prácticas salíamos al monte y tratábamos de hacer contactos de radio entre nosotros,

estas practicas podian ser de dia o de noche, para tal efecto se hicieron pequenos team de tres personas, uno trasmitia y los otros dos le daban a las manivelas del generador portátil, nos rotábamos en esa faena, y en todo lo relacionado con la trasmisión, (hacer el mensaje, codificarlo, decodificarlo, trasmitirlo) se trataba de hacer condiciones reales.

Santiago Morales estaba a cargo de las compras locales, Tomas Cruz cocinaba y administraba. Luego se puso a **Raul (Yayo) de Varona** a cargo del almacén, **Rafael Quintero, y Humberto Solis** dormian en el almacen de café en un cuarto que habia alli, era grande el almacen, alli se guardaba la cosecha de café, habia una habitación en un extremo, en el cual dormian los tres americanos **Bill, Bob y Nick**, alli ellos tenian los equipos de radio para comunicarse con la CIA o la Embajada Americana. A los dias de nuestra llegada nos presentaron a dos tenientes, oficiales guatemaltecos Ricardo Fuentes y Alfredo Matas, los cuales eran graduados de la Escuela de Rangers de los Estados Unidos y tenian a su cargo el entrenamiento fisico (PT) todas las mananas, uno era sobrino del **General Idígoras Fuentes, Presidente de Guatemala**.

Nos dividieron en tres grupos A, B y C, Javier Souto era jefe del grupo A, Gabriel Duran era Jefe del grupo B y el del grupo C.

La primera sorpresa que nos llevamos fue cuando llego el primer Sabado y nos dijeron que teniamos que empezar a hacer la base, nos montaron en un jeep, manejado por Ruben "Clavija" Vera y nos soltaron en un sitio (casa del carajo) en la loma, demas esta decir que en esa zona llovía todas las tardes torrencialmente, y los viajes eran terribles, a un lado un precipicio, sosteniendo los bordes de la carretera de tierra con unos palitos y así evitar el desmoronamiento de la carretera, fuimos subiendo en pequenos grupitos, Clavija se paso todo el dia, subiendo y bajando gente. Recuerdo a Basulto y Blanquito de ayudante con el PRC-10 tratando de comunicarse con la base en Helvetia. Durante el viaje de regreso mas de una vez se atascaba el jeep Land Rover, habia que bajarse a empujar y poner piedras debajo de las ruedas y crear una base para que se afincaran las gomas y salir del fango. Los ponchos militares daban calor, aguantaban la lluvia, pero tambien retenian agua entre los pliegues del poncho y cuando entrabas en el jeep habia agua por todos lados.

El dia **16 de Agosto de 1960**, llego el primer grupo de gente nueva a **Helvetia**; eran **32**, del numero **2569 al 2601**. Empezamos a hacer turnos de cuatro salidas al campo a toda hora, lo mismo de dia que de noche, en los cuales incluimos a los llegados de Miami.

Ellos nos servian de ayudantes con el generador portátil de radio, dandole a las

manivelas (como si estuviéramos pedaleando, pero usando las manos y los brazos) para generar electricidad, las manivelas giraban fácilmente, se trancaban al momento de empezar a transmitir; y había que hacer mucha fuerza y a los pocos minutos no había brazos que aguantaran.

Se envió a Ruben de Quesada con un tractor a empezar a limpiar la loma, donde sería después la **Base TRAX**. Luego fuimos yendo todos los Domingos a ayudar en los trabajos de limpieza de maleza y construcción de caminos.

En este tiempo del mes de Agosto, se apareció **Carl con el Coronel Martin Elena, Goudie, el P. Jorge Sardinias, S.J. y el Coronel Napoleón Valeriano (a) Ernesto Vallejo**, este último sería el encargado del entrenamiento de guerra de guerrillas, (hombre de gran experiencia militar, de origen Filipino donde había sido el artífice de la derrota de la guerrilla comunista Hugs), el P.Sardinias había sido comisionado por el Provincial de los Jesuitas para visitar a los muchachos, el P. Sardina, habló con Artime y este a su vez con los americanos. Este viaje fue el origen de la llegada de los otros 7 capellanes que tuvo la Brigada). Nos presentaron a Martin Elena como el Jefe Militar de la Operación. En esa época era guerra de guerrillas.

Una noche salieron en un camión Jorge Gutierrez Izaguirre, Ramon Machado Vidal, y Jose Andreu a la Base TRAX para probar si era posible establecer contacto de radio con Helvetia; la prueba resultó positiva. Nos visitó el Ministro de Defensa Guatemalteco.

Jose Andreu fue designado administrador en Helvetia en todo lo relativo al grupo y pasó a Seguridad.

Una noche hicimos un ejercicio de búsqueda de botellas escondidas (Ron Gallito) simulando que fueran un equipo de radio y nos suministraron planos de los lugares: una estaba detrás de la Iglesia del Pueblo, la otra en una vuelta del camino, la otra en el jardín de la casa del administrador (Harold) de Helvetia, las tres fueron encontradas. Y hubo tremenda borrachera, esa noche "Gilberto Hernandez predijo que tendríamos un accidente en la loma y bajaríamos llorando" y fue así, el 7 de Septiembre de 1960, Carlos Rodriguez Santana, murió. El accidente se produjo cuando la Jefatura decidió empezar a buscar sitios de entrenamiento en la zona, (íbamos a hacer nuestra guerra en las montañas de Cuba, había que entrenarse en las montañas), se designaron a 4 cadres: **Roberto San Roman, Alejandro del Valle, Jose Raffo y Carlos Rodriguez Santana.**

Carlos ocupaba el tercer lugar en la fila, habían empezado a descender por una ladera de la montaña, el terreno era muy poroso/arenoso, zona volcánica. Como no tenían equipo suficiente, tomaron la decisión de regresarse y prepararse para un próximo viaje. Carlos fumaba mucho, Jose Raffo iba detrás de él; San Roman y Alejandro eran los dos primeros en el ascenso, Carlos se detiene y le dice a Raffo; pasa, yo voy a fumarme un cigarrito, Raffo lo pasa con cuidado, por las condiciones del terreno, no hace mas que pasarlo, Raffo oye un grito y es Carlos Rodriguez que perdió un pie, posiblemente prendiendo el cigarrito no se percato del peligro y dio un mal paso en el terreno, resbalo y cayo de una altura de mas de 200 pies y su cuerpo pego contra una piedra plana. Se organizaron partidas de rescate, hasta el dia siguiente no se localizo el cuerpo. El cadáver fue rescatado por un lugareño, el cual pudo bajar hasta donde estaba el mismo, no sin antes pasar un susto, pues cayo en el rio. El único que pudo bajar fue este nativo. Collazo y el americano Jimmy trataron de bajar y no pudieron. Esa noche víspera de la Caridad del Cobre, rezamos un rosario, reunidos todos en la única barraca que servía de dormitorio. Carlos había sido el primer Coordinador Nacional del Movimiento de Recuperacion Revolucionaria, "MRR" el era viajante de medicina y eso facilitaba su labor, de no hacerse sospechoso, tenia que viajar toda la isla.

El dia 8 de Agosto salio el primer grupo que se quedaría viviendo en la base TRAX, ya para aquella época se había construido la primera barraca, la cual seria el almacen, el cual seria dividido en dos, y serviría de enfermería, allí trabajaría Pepin Almeida el medico y el dentista Polanco. Se construyo una casa de madera, la cual seria la Jefatura y otra barraca anexa, la cual serviría para alojar a los telegrafistas y todo el resto de los que estábamos allí, y se seguía la construcción. Ver dibujo anexo:

En los siguientes días el resto del personal fue viniendo para la Base desde Helvetia, solamente quedaron en Helvetia Raul "Yayo" de Varona, Aurelio Perez Lugones y Jose Andreu en cuestiones administrativas. Se seguía trabajando duramente en la construcción de las barracas para alojar al personal y creando las condiciones minimas de sanidad e higiene. Las penalidades que atravesábamos eran enormes, no había comida gran parte del tiempo, era leche condensada o evaporada, pan de molde, spam, ninguna medicina, a veces quedábamos incomunicados por ser los caminos intransitables, llovía todos los días y se trabajaba muy duro.

Teníamos un jeep Land Rover y lo manejaba Vera "Clavija", después se compro un camión. Transportaban las vigas y las planchas de concreto hasta un sitio llamado El Nil y de allí había que trasbordarlo a otro vehículo para llevarlo a la base TRAX. Llovía incesantemente, a veces hasta 7 a 8 horas diarias, mañana, tarde y noche y las inundaciones barrian con lo que construíamos. En cierta ocasión llega a haber mas de un 70% de enfermos. Y además de constructores teníamos que seguir con las practicas de transmisiones en las lomas de día o de noche.

El día 21 llego el segundo grupo a Helvetia y de allí se le llevo a la Base TRAX. En todo este tiempo lo que había era trabajo, el trabajo mas duro fue para los que llegaban, nosotros los telegrafistas teníamos que estar con nuestra practica de telegrafia, aunque también teníamos que cooperar en el trabajo duro. El día 28 de Agosto, llego el tercer grupo de reclutas y el 7 de Septiembre el cuarto grupo, que fue precedido por la llegada de los cadres el 22 de Agosto. Estos cadres habían pasado un entrenamiento durísimo y completo. Vivian en una base muy bien instalada con buenas barracas, gran limpieza, sábanas y almohadas, buena comida, cerveza fría y refrescos, ropa limpia, etc. Tenian salón de recreo, con revistas y periódicos, música, pin-pong, etc. Estaban en medio una zona tropical (Panama, zona del canal) tenían cerca un aereopuerto, pero completamente aislados. Recibieron un entrenamiento completo en guerra de guerrillas, inteligencia, armas, demoliciones, tácticas, etc. Practicaron sobre todo con armas europeas, ametralladoras UZI y otras, entrenamiento en morteros y canones sin retroceso. Realizaron varios ejercicios de marchas, terminando con un ejercicio de supervivencia que duro tres días, siendo perseguidos por un ejercito. El realismo era absoluto, volaron puentes y caminos, transformadores eléctricos, asaltaron camiones y vivieron de lo que robaban y asaltaban, bajaron precipicios con sogas y vadearon ríos. Pepin Lopez hacia el cuento, "que para auyentar las serpientes el hacia un ruido al caminar que lo oian en los países colindantes". Estaban algo mas delgados, pero mucho mas fuertes.

Cuando llegaron a TRAX ya se encontraba la Base Organizada por la Orden General No. 1 del 24 de Agosto de 1960, que refundia las Bases A y X en la nueva Base TRAX (entrenamiento A y X). La Orden creaba las Ordenes Generales y Especiales y los memorándums para todo tipo de directivas dentro de la Base.

El comandante de la Base TRAX, designado por las Fuerzas Armadas del Frente Revolucionario Democrático "FRD", lo será el Capitán **Oscar Carol Armand**, Jefe de Entrenamiento. Se relevaba por la misma Orden a **Emilio Martínez Venegas** como representante del FRD ante el comando de entrenamiento, quedando como miembro de las fuerzas del FRD. La Orden venía firmada por el Coronel **Eduardo Martín Elena**, por **Carl James (Carl Jenkins)**, jefe de los consejeros y autorizada por **Vallejo (Napoleón Valeriano)** Consejero de Entrenamiento. Los consejeros ya tenían organizada la Jefatura, que empezó a funcionar con **Jose "Pepe" Andreu de Ejecutivo y Ayudante**.

El día **5 de Septiembre** se volcó un jeep que conducía Silvano López, siendo pasajero Rubén de Quesada, por un barranco, uno sufrió la fractura de una mano y el otro una herida en la cabeza. Por suerte ambos salieron sin problemas. Un poco antes había llegado el primer grupo de aviadores, los cuales habían sido alojados en Helvetia, mientras terminaban de habilitar la Base RAYO en Retalhuleu, ellos serían los integrantes de nuestra Fuerza Aérea de Liberación "FAL". Como anécdota el primer vuelo de un B-26 sobre la Base TRAX, lo hizo el Capitán Matías Fariás, el cual lo hizo sin permiso y por ese motivo lo suspendieron de volar por unos días.

El día **7 de Septiembre** tuvimos la desgracia de perder a Carlos Rodríguez Santana #2506, narración contada al principio de este Diario.

Al día siguiente de haber llegado los cadres (Agosto 23), se habían organizado el personal en teams de infiltración usando las letras desde la A hasta la L, un team de trabajo con el último grupo llegado y algunos que tenían experiencia en construcción. Mirto Collazo fue nombrado Jefe de Ingenieros, sustituyendo a Adolfo Mendoza, al cual habían nombrado encargado de la construcción, cuando llegamos a Helvetia (el decía que sabía de construcción).

La **Orden General #2, del 23 de Agosto de 1960**, reorganizaba los teams, que eran desde la letra "A" hasta la "L". Los teams A, B y C irían a Pinardel Río; los teams D y E a la Habana; el team F a Las Villas; el team G a Matanzas; el team H a Camagüey; el I y el J a Oriente; el team K sería el núcleo de una fuerza de choque y el team L era la Jefatura.

La Orden General #3 se publico el día 10 de Septiembre de 1960, creando el Servicio de Guardia Interior del Puesto y organizándolo con un Oficial de Dia; un Comandante de la Guardia y nueve centinelas y tres postas. Unos días antes habían llegado cuatro hombres que habían sido separados del resto de los cadres en la Base de entrenamiento. Se sometio a votación su venida entre los cadres y el resultado fue un empate, que decidio Carol votando a favor que se incorporaran a los teams de infiltración. Ellos eran William "Billy" Schuss, Jose Benito Clark, Manuel Rodriguez Treto y Pepin Lopez, estos dos últimos habían sido miembros del Ejercito Rebelde.

Trabajamos todo el día, después de hacer ejercicios bien temprano y asistíamos por la noche clases con Vallejo (en la barraca, que luego fue la armería). Pepe Andreu era el traductor oficial, noche tras noche.

El día 18 de Septiembre se publico el Horario del Puesto:

Diana	05:50 AM
Desayuno 1ra. Mesa	06:40 AM
Guardia Vieja	07:00 AM a 07:40 AM
Llamada a Clases	07:45 AM
Almuerzo 1ra. Mesa	11:45 AM
Clases	13:25 PM a 16:20 PM
Atletismo (ejercicios)	16:30 PM
Duchas	17:30 PM
Comida 1ra. Mesa	17:55 PM
Llamada de Cuartel	19:25 PM
Entrenamiento de especialización	19:35 PM
Inspeccion de la noche	21:55 PM
Silencio	22:00 PM

Las clases de Guerra de Guerrillas comenzaron formalmente el 19 de Septiembre de acuerdo con el horario anterior.

El día anterior se había prendido a _____ bajo acusación de intento de violación de la muchacha que trabajaba con la cocinera de Helvetia.

El día 21 de Septiembre, Carl Jenkins reunio a un grupo bajo acusación de Oscar Carol de conspiración contra el mando y después de hablarles duramente se entrevisto durante la noche con todos ellos personalmente.

Después hubo una reunión de los cadres y la cosa se quedó así hasta que diez días más tarde Carl los reunió y se los llevó a Helvetia, formando con ellos dos equipos de infiltración, los cuales irían uno a la Habana y el otro a Oriente y se completaron con **Ramon Cubenas, Manuel "Cawy" Comella, Maximo Casal.** El resto de los equipos estaba formado por **Pepin Lopez, Manolo Rodriguez Treto, Jose B. Clark, Guido Valladares, Guillermo Fernandez Mascaro, Raul Villaverde, Jorge Sounville, Jorge Soularis, y Orlando Garcia.**

Los dos primeros meses de vida en el campamento y aun más tarde fueron del tipo wild-west (oeste americano) por todas las convulsiones y accidentes que ocurrieron: peleas, amenazas, incertidumbre, grupitos, tensiones, etc. También había sus ratos de comedias, como cuando una noche a fines de Agosto, Carlitos Lopez Ona les puso unos huevos a _____ en la cama y cuando este se acostó, reventaron los mismos. El resultado de la broma fue que formaron a todo el personal y los pusieron a pasodoble por 40 minutos, y patrulla toda la noche a los que vivían en esa barraca, nada más se salvaron unos pocos por poder demostrar que no estaban allí en el momento del incidente, entre ellos estaba Blanquito, el cual estaba con el cadre T. Moreno, el cual atestiguó a favor de él.

El día **21 de Septiembre**, llegó la luz eléctrica, habían instalado una planta eléctrica detrás de la Jefatura y empezó a funcionar la calefacción por hornillas centrales.

Por aquel tiempo se inauguró la cárcel construida por Mirto Collazo y su grupo.

El día **23 de Septiembre** se dio una representación teatral, en la barraca que se construyó al final de la explanada, al lado del barranco y donde se instaló también la torre para practicar el salto en paracaídas. Chirino Piedra se encargó de organizar la función y que tuvo como figuras estelares a _____ en imitación a Alejandro del Valle (a) Capitán Rayo, Orestes Maiz hizo de bailarina hawaina, _____ de cosaco en danza rusa, Antonio Frontela imitando a políticos criollos y _____ imitando a Andreu haciendo de intérprete. Fue una noche inolvidable.

El día **26 de Septiembre** se designaron los tribunales para juzgar al _____ por insubordinación; otro para juzgar a _____ por falta grave, etc. Todos los días había tribunales constituidos. Eran tiempos muy revueltos, los cadres protestaban constantemente porque no salían de un tribunal para entrar en otro. Trabajábamos con base en un Reglamento Penal Provisional, hasta que el Frente nos enviase el suyo, que sería el definitivo. El día 28 se modificó el Reglamento en el sentido de que las faltas graves se reportarían a la Jefatura por escrito y serían juzgadas por tribunales de tres miembros, por la **Orden General #9**. El 30 se declaró fuera de límite la armería y sus alrededores y se prohibía el desarme detallado.

El día **2 de Octubre** se empezó un concurso para diseñar el emblema del Ejército. Hubo más de veinte proposiciones, siendo aceptada por mayoría de votos la de Blanquito (Blanco-Capote), que tenía una figura de círculo, un paisaje cubano, con palmas, lomas y los colores nacionales. (Este emblema después, sin cambiarle el contexto del mismo, y en sugerencia que le hizo Manuel Blanco a Blanquito, y se le cambió la figura de círculo por un escudo, haciéndolo más militar, los colores nacionales eran la bandera cubana sobre la cruz. Posteriormente el escudo se le entregó a Carl Jenkins. Como información adicional este escudo fue rechazado por el Frente Revolucionario Democrático, ellos ya tenían un escudo. El del frente era una Isla de Cuba y sobre la isla habían colocado tres letras "FRD". Al final los americanos decidieron usar el aprobado en el campamento. Además ya no había FRD, ya era el Consejo Revolucionario).

En esos mismos días Andreu empezó a dar las clases de Orientación Política, que duraron tres semanas: dos semanas de charlas generales, seguida por exámenes orales y escritos. Cursos de especialización en materia laboral, agraria, educacional y militar, dirigidos por **Francisco Garcia Zayas y Ramon Conte, Ramon Machado y Rafael Quintero, Enrique Casuso, _____ y Roberto Perez San Roman**, respectivamente.

El día **12 de Octubre**, se cambió el horario de clases y se reorganizó el servicio de Guardia de Puesto, Guardia Vieja y cocina. Casi todas las Ordenes Generales de este periodo contenían designaciones de tribunales y resultados de juicios celebrados.

El día **28 de Octubre**, llegó **Bernie**, Jefe de los Consejeros.

El día **29 de Octubre**, Vallejo anunció la inminencia de un ataque aéreo que se realizaría por un Britannia convertido en bombardero. El corre-corre fue grande.

Se improvisaron doce nidos de ametralladoras calibre .30 MM y se desalojo todo el campamento. La Jefatura se metio en un hueco hecho precipitadamente al lado de la carcel. Pero todo paso sin problemas, cosa que no evito que la gente durmiera en el campo bajo la lluvia y que la Jefatura volviera a su barraca con aviones o sin ellos.

El dia **30 de Octubre**, salio la **Orden General #28**, reorganizando la Jefatura, que quedo como sigue: **#2551** Oscar Carol, Jefe; **#2538** Jose "Pepe" San Roman, Oficial Ejecutivo y S-3; **#2501** Jose "Pepe" Andreu, S-1; **#2530** Manuel Blanco, S-2; **#2534** Ramon Ferrer, S-4; **#2548** Tomas Cruz, Asistente S-1; _____ Asistente S-2; _____, Asistente S-3 y **# 2764** Jose Morales Cruz, Asistente S-4.

Ese mismo dia y en la misma Orden General quedo constituida la **Comision de Justicia** para la atención de todos los asuntos legales de la Base y la confeccion del Codigo Penal Militar. Sus miembros: **Jose Andreu, Presidente; Rafael Alvarez, Miguel Chardiet, Pedro Reyes, Edgardo Buttary** y _____.

Unos dias antes nos habia visitado **Tomas Cabanas**, del Estado Mayor de Miami, para inspeccionar la Base.

El mismo dia 30 se juzgo a _____ y a _____ por el robo de una pistola. El primero fue declarado inocente y al segundo culpable, siendo enviado a la carcel.

Los animos estaban exaltados y habia un gran descontento en la Base entre un grupo apreciable de soldados. **El dia 2 de Noviembre**, se presentaron voluntariamente para ir a la carcel _____.

Luego los acompanaron por la misma via _____ y _____. Esa misma tarde Carol reunio a un grupo alrededor de treinta miembros del Grupo/Team "K", entre los cuales habia descontento y les hablo en la explanada de paracaidismo. Se protestaba por la reorganización del personal, que habia dejado fuera de los teams de infiltración a gente que queria estar en ellos, otros protestaban porque todos los cargos (casi todos) estaban en manos de ex militares y no habia ningun rebelde. Otros protestaban por protestar y otros ni sabian lo que querian. Carol habia dispuesto el cambio de mandos del Grupo/Team "K", removiendo a **Oscar Acevedo y Jose Gonzalez Morejon** sin consultar con los consejeros y esto, unido a una discusión que tuvo con **Bernie**, determino una nueva crisis.

Esa noche Carol hablo a los oficiales rebeldes en el salon de clases y se llego a la solucion de enviar una comision a Miami para traer a alguien del FRD para arreglar la situación, ya que los oficiales reeldes dijera que no habia ambiciones de mando ni creian que alguien fuera el problema/. Al dia siguiente Carol reunio a la tropa y les explico el resultado de la reunion y que se trataria de enviar la Comision a Miami. La situación era de general descontento y pesadumbre por el requesbrajamiento del orden y la disciplina, esa misma noche salio Carol en un jeep con tres Halcones miembros del grupo de instructores eslavos que habia llegado recientemente. (La Historia es que Carol fue retirado del mando por los americanos y llevado fuera de la Base).

Jose "Pepe" San Roman quedo al frente del Ejercito, con Andreu de Ejecutivo. (Correccion a lo antes dicho anteriormente: Carol no salio de la Base , sino cuatro dias después, ya con noticias en el aire de los sucesos de Puerto Barrios y recién llegado Frank, el nuevo Jefe de los Instructores, que solo estuvo unas horas con nosotros en aquella ocasion).

Como interpolacion al periodo del mes de Octubre hay que decir que el 17 de ese mes habian sido creadas las secciones "X" e "Y" de teams grises y negros bajo el mando de Miguel Orozco Crespo y Erneido Oliva Gonzalez respectivamente. Los primeros **Team Gris** se ocuparian de ir primero a Cuba y preparar el terreno con sus expertos en inteligencia, guerra psicologica y propaganda, armamento, demoliciones y tactica. Los segundo **Team Negro** irian a realizar misiones especificas de destruccion de objetivos de valor militar.

El dia 7 de Noviembre, se realizo desde la Base RAYO, en Retalhuleu el segundo viaje a la zona del Escambray, en un avion C-46. Viaje muy importante pues los asesores americanos habian perdido la fe en las tripulaciones cubanas después del primer viaje que se habia enviado a Cuba en el mes de Septiembre, el cual hizo el lanzamientos de armas en otra zona y ademas el avion perdio el rumbo y aterrizaron cerca de Comitán en Mexico y se perdio el avion, al ser incautado por las autoridades mexicanas. El éxito de este viaje, pudieron hacer el round-trip sin problemas hizo renacer la confianza en los asesores americanos.

El dia **14 de Noviembre** empezaron a oirse rumores de un levantamiento militar en Puerto Barrios, aereopuerto militar, situado en San Jose, contra el Presidente de Guatemala, Gral. Miguel Idígoras Fuentes. (A ese tiempo la misma tripulacion del viaje anterior estaba acuartelada en la torre de control y habia recibido el briefing para realizar otro viaje a Cuba a la Sierra de los Organos, esto fue el 10 de Noviembre de 1960). Se corrio que se planeaba una invasion de cubanos fidelistas en su apoyo (Leer en la pagina de la Brigada: www.bayofpigs2506.com, **DOCUMENTS TOP SECRET**, documentos desclasificados intento de golpe de estado en Guatemala OCT/NOV 1960).

Aquellas noticias vinieron a desenfozar la atención de los problemas internos. El día **11 de Noviembre** habia salido la **Orden General #13** creando por orden de **Manuel Villafana**, Jefe de la Fuerza Aerea de Liberación, ahora actuando como Jefe de la Base TRAX, una comisión compuesta por "**Pepe**" **San Roman, Rafael Quintero y Miguel Chardiet** para clasificar las sugerencias escritas que por orden de **Villafana** el personal habia hecho para la mejor conducción de los asuntos del Ejercito. Sobre el día **15 de Noviembre**, llego la orden de **Villasana** de organizar un grupo de soldados, que se puso bajo el mandote **Alejandro del Valle**, para ser transportados en camiones a la Base aerea y por avion a Puerto Barrios. Dos dias después salio un segundo grupo, al mando de **Hugo Sueiros** con el mismo destino.

Narración de Vicente Blanco-Capote, miembro de los teams de infiltracion, asignado como Radio-Operador en la Fuerza Aerea de Liberación. El cual fue testigo presencial de los planes del ataque a Puerto Barrios, plan ideado por Frank, recién llegado a Guatemala.

A los dos dias de haber regresado del 2gdo. Viaje realizados desde la Base RAYO a llevar armas a los alzados del Escambrai, nos vuelven a llamar y acuartelan en el cuarto habilitado para tal fin en la Torre de Control, este cuarto tenia espacio para 5 literas dobles y una mesa de madera para 6 puestos. Nos habian dado el briefing para otro viaje a Cuba el cual iria a la Sierra de los Organos, los miembros de la tripulacion eran: Capitan Jorge Prellezo, Co-piloto Sergio Garcia, Navegante Eduardo Ferrer, Radio-Operador Vicente Blanco, PDO Luis Regalado y Alberto Perez.

Los briefing se hacian en la manana del dia de la mision, generalmente saliamos de la base al atardecer y llegar a Cuba alrededor de las 11:00 PM a 12 PM. Cancelaron la salida y nos nos explicaron el porque, simplemente esta aplazado.

Estando en esa habitación, no podiamos salir de la misma, hizo su entrada en escena un capitan guatemanteco, Villafana, Frank y otros. Desplegaron un mapa de la zona de Puerto Barrios, específicamente del aerea del aeropuerto de San Jose y procedieron a planificar la toma del aeropuerto, Frank decidio que aterrizarian tres C-46, uno detrás de otro, el primero seria el de Prellezo, el segundo Mario Tellechea, y el tercero Echegoyen. Cada avion tenia normalmente asignada una tripulacion, Como identificación todos los que participaran llevarian como si fuera un brazalete un pedazo de cinta amarilla anudado al brazo.

El Plan de Ataque serian uno o dos B-26 tripulados por los Americanos (**Connie Seigrith** (a Simpson) fue uno de ellos, atacaría la base, ablandando a los rebeldes y así aterrizarían los tres C-46, uno detrás de otro, dando tiempo a que cada avión sin parar los motores, frenara y nuestros hombres se deslizarían por una soga (para tal efecto habían estado practicando, el descenso por la soga). Al momento del primer C-46 aterrizar y estar corriendo por la pista, disminuyendo su velocidad, alguien de dentro del avión empezó a disparar, al avión le habían removido la puerta y así hacer más fácil la salida del mismo. Eso trajo como resultado que el Capitán del Ejército de Guatemala, comenzara a gritar....**esto es una emboscada**, despeguemos. El Capitán del avión Jorge Prellezo, ni corto ni perezoso, le dio potencia a los motores y despegó, hizo un "touch and go", los otros aviones no hicieron el intento de aterrizar, todos se dirigieron de regreso a la Base RAYO, en Retalhuleu. Como anécdota hay que contar y no se pierda para la historia, que a los 30 minutos más o menos, el Aereocomander del Presidente de la Republica, pilotado por el guatemalteco Coronel Batlle, aterrizo en la Base Aérea de San José, pensando el, que la misma ya había sido tomada por nosotros. Para su sorpresa, el aterrizo y se dirigió a la rampa que estaba frente a la torre de control, apago los motores y cuando abrió la puerta, lo detuvieron los rebeldes, con la misma le dijeron que llamara por radio a los aviones nuestros, para que regresaran, él les dijo que para poder hacer eso tenía que arrancar los motores del avión para conectar la radio, se lo permitieron y con la misma dio potencia y salió carreteando por la pista y despegó. (Aclarando el despegue; este Aereocomander podía despegar en pistas corta, y tenía la capacidad de inmediatamente elevarse casi verticalmente. Personalmente fui testigo cuando el Coronel Batlle narro este episodio, cuando aterrizo en la Base RAYO).

La tropa quedo acantonada en la FuerzaAérea hasta que la situación en Puerto Barrios y Zacapa quedo dominada, (Los rebeldes pensaron que Alejo y el Presidente Idígoras tenían un ejército particular y eso cambio la situación), los rebeldes también habían detenido en la Base Aérea situada en el Aeropuerto La Aurora, ha miembros de la Fuerza Aérea nuestra que estaban en esa cuando se desarrollaron los acontecimientos, fui asignado como telegrafista de un C-46, enviado a Ciudad Guatemala a recoger a nuestro personal después que fueron liberados, entre ellos recuerdo a Ramiro Sánchez Montesinos).

Como dato histórico, el Jefe de la Base Aérea, Billy Campbell no autorizo la entrega de armas para defensa al personal de la Fuerza Aerea para defenderse en caso de un ataque , lo único que se le ocurrió fue parquear un camión frente a la Torre de Control, con las armas en sus cajas, con las instrucciones de abrirlas y cogerlas si éramos atacados. (los americanos tenían miedo que nos fuéramos a matar entre nosotros)

Recuerdo que se les enviaron a las tropas leales al gobierno 200 ametralladoras Thompson, municiones, bombas para sus aviones. En el pensamiento del personal cubano, estaba claro que no aceptaríamos a que ningún americano se iba a montar en un avión y dejarnos embarcados allí. Si se daba el caso que los rebeldes triunfaran.

Hubo un incidente en la Base Aérea, con un personal de tropa que se emborracharon y uno de ellos empuño una ametralladora calibre .30mm y se pasó un mal rato, pues el hombre estaba fuera de quicio. Mientras tanto en TRAX, las cosas seguían revueltas. Los amigos de Oscar Carol pedían que se informara sobre él, que lo trajeran, porque estaba preso.

Se envió a Manuel Blanco a averiguar con Villafaña a FAL y al ver que no volvía se envió a Andreu y Piedra, con la encomienda de volver antes de 12 horas con la información al respecto. Ellos bajaron a la FAL y hablaron con Villafaña que les dio seguridades de que Oscar Carol iría en un team especial a Cuba. Esto dicho en TRAX a la vuelta, calmo algo los ánimos, pero se volvió agitar la cuestión, pidiendo que trajeran a Carol.

Sobre el día 23 de Noviembre llego Carol, cosa que calmo los ánimos. Carol salió al día siguiente con dos teams de infiltración: **Rafael "Chichi" Quintero, Manuel Blanco, Humberto Solis, Santiago Morales y Jorge "Fotingo" Silva**. El día **24 de Noviembre** en la **Orden General #35**, salió la reorganización final con 12 teams de infiltración, hecha por Manuel Villafaña, _____ y José Andreu. Ese mismo día bajo la **Orden General # 36** salió la designación a una Jefatura de la Base con Manuel Villafaña y los dos delegados del Estado Mayor de Miami, **Díaz y San Pedro**; se ratificaba la organización de teams y se creaba la **Brigada de Asalto**, compuesta por:

1 Compañía de Jefatura y Servicio, 1 Compañía de Morteros Pesados, 3 Batallones de Infantería, dos de los cuales se crearían inmediatamente.

Se designaban para la Jefatura de la Brigada a: Jefe - **José San Román #2538; G-1 y 2do. Jefe -José Andreu Santos # 2501; G-2Jose "Yayo" Raúl de Varona #2511; G3 Ramón Ferrer #2534; G-4 PorfirioBértot# 2624.**

A partir del **28 de Noviembre** se empezaron a emitir una dualidad de Ordenes Generales, las de la Base TRAX, firmadas por los delegados del Estado Mayor de Miami en todo lo relativo a los asuntos del Puesto y las de la Brigada de Asalto, en todo lo relativo a la organización interna del Cuerpo de Ejército que circunstancialmente se encontraba en TRAX.

El mismo día **28** salió la **Orden General # 1** de la Brigada, creando los **Batallones No.1 y No. 2**. En el **No.1** designaron a **Roberto Pérez San Román-Jefe, Armando Guerra-Ejecutivo, Rodolfo Díaz-Sargento Mayor, Edilio Pereira-Cuartel maestre** de la Compañía de Morteros Pesados. **Alejandro del Valle-Jefe y Rafael Candía-Ejecutivo** del Batallón 1; En el **No.2** nombraron a **Erneido Oliva-Jef ey Francisco Montiel-Ejecutivo del Batallón 2**. La **Orden General** venia firmada por **José A. Pérez San Román, Jefe de la Brigada y José Morales Cruz, Ayudante**.

Sobre el día **12 de Diciembre**, salieron los teams de infiltración, después de haber hecho los cambios finales por Carl Jenkins: enviaron a los Teams a **Rafael Candía, _____, FranciscoCañizares, Manuel Vives, Ricardo Cervera, José González Castro**. Y reintegraron a la tropa a **Edgardo Buttari, Sergio Ares, Cecilio Padrón, Herman Koch, Luis Olivera, Juan Tamayo y Celso Pérez**. (A Herman Koch le negaron pertenecer a los Team de Infiltración, por ser Ciudadano Americano (la hipocresía del gobierno americano) ,pasó a los paracaidistas y murió en Girón, lo mataron cuando descendía en paracaidas)

Estos últimos vinieron a la Jefatura a averiguar porque se les había sacado de los teams de infiltración, pero se les informo que había sido una decisión de Carl Jenkins. El grupo salió una mañana en Ómnibus, constituían el 80% de la flor y nata del Campamento y habían recibido un buen entrenamiento. La salida de los teams fue la inauguración de un periodo de relativa calma, los que quedamos nos dimos cuenta de que el Proyecto marchaba, que no estábamos perdiendo el tiempo. Anteriormente lo que había era la impaciencia natural de hombres que habían venido con la idea de prepararse en corto tiempo y empezar a pelear. Y hay que quedarse cuenta de las penalidades que se atravesaron desde el principio y del hecho de que estábamos acantonados, sin posibilidades de diversión, de ver gente normal en los pueblos.

El Proyecto atravesó estas fases iniciales gracias al elemento humano del ejército, que era de calidad superior a lo normal y al espíritu que a todos nos animaba. Incluso las irregularidades queo currían eran más bien producto de la inmadurez que de la mala fe, como por ejemplo cuando el día **5 de Diciembre** se fueron de parranda: Mario Ravelo, Atilano Domínguez, Jesús Vilarchao, Nelson Torrado, Carlos Hernández R., Angelito Hernández, Claudio Orozco, y Gilberto Hernández. Todos eran buenos muchachos, jovencitos que lo único que querían era divertirse un rato, pasear y tomar un poco.

El día **13 de Diciembre** por la **Orden General # 6 Brigada**, se nombró a **José Andreu Santos #2501**, que era el 2gdo. Jefe de la Brigada, como **Jefe de Estado Mayor y Jefe del Servicio Jurídico**; a **José Morales Cruz #2764**, que estaba en el cargo de Ayudante pasaba también a ser G-1 y **Tomas Cruz** Sargento Mayor.

Se convirtió el **Batallón 1** en **Batallón Aerotransportado, Alejandro del Valle # 2546 Jefe del Batallón Aerotransportado**; con **Pedro Vera # 2565**, de Oficial Ejecutivo. Se convirtió el **Batallón 2** en **Batallón Blindado**, pasando a la Compañía de Armas al **Batallón 2 de Infantería**, que se organizaba con mi jefatura, 3 Compañías de Fusileros y 1 Compañía de Armas. Su **Jefe** era **Hugo Sueiros # 2542** y su **Oficial Ejecutivo Humberto Olivera Pérez # 2589**. Se activaba el **Batallón # 3**, y se designaba como Jefe a **Francisco Montiel Rivera #2823**, que continuaría de 2gdo. en mando del Batallón Blindado, hasta que llegara personal para formar su Batallón. Hacía más de un mes que no recibíamos personal y esto contribuyó en gran parte a fomentar la impaciencia y desesperanza de irse pronto de la tropa.

En **Diciembre 15, 1960**, se nombró **Jefe de Suministros de la Brigada (G-4)** a **Rubén de Quesada Rioseco #2528** y de **Jefe de la Compañía Jefatura** a **Enrique Falla Crabb #2514**.

El día **19 de Diciembre**, se inició expediente contra _____ por sustracción de un reloj y otros adminículos del Cuerpo de Guardia. Pero la causa se archivó porque había sido el instructor americano Harry quien le había ordenado que se los robara. Desde entonces empezamos a conocer bien a los paracaidistas.

Del Jefe de los paracaidistas para abajo todos rapiñaban lo que podían, eran los corsarios de la Brigada, por tener patente de corso. No lo hacían por la libre, sino que era todo un sistema organizado. El día **17 de Diciembre** se hizo **por Orden General #46 de TRAX**, firmada por _____ y _____ el horario y el reglamento del régimen de presos, que se hizo más estricto.

El día 21 de Diciembre, llegaron un nuevo grupo de instructores americanos para la Brigada. Los Halcones lo habían sido pero para guerra de guerrillas.

El día **23 de Diciembre**, se nombró a **Pedro Arozarena Castellanos #2575**, encargado de presos, después de que la noche anterior los presos habían formado una revuelta en la cárcel. Ese mismo día 23 de Diciembre, el Jefe de la Brigada notifico que se había creado una Comisión para ir a Miami a reclutar personal. **La misma sería integrada por José Andreu y Pedro Vera** que irían a **Venezuela; Hugo Sueiro y Francisco Montiel** a Méjico; **Roberto Pérez San Román y José Morales Cruz** a Miami. De Jefe de la Comisión iría **José "Pepe" Andreu**. Todos serian conducidos a Miami en avión, desde donde se repartirían a sus puntos específicos.

Esa noche se decretó una amnistía para todos los presos y los que tuvieran causas pendientes.

La Comisión recibió algún dinero y las instrucciones finales el 24 por la mañana, saliendo para la Fuerza Aérea de Liberación en Retalhuleu y de allí para Miami a las 12:30 PM, haciendo un viaje tranquilo durante el cual se planeó la manera de actuar en la labor de reclutamiento. Llegamos por la noche a Miami, siendo conducidos al edificio del Estado Mayor. Después de una primera conferencia con los señores **Martin Elena y Oscar Díaz** comprendimos que nuestras instrucciones de TRAX diferían enormemente de lo que allí se nos estaba diciendo. Desde el primer día tratamos de ajustarnos a las normas que después el Estado Mayor, ante el cual veníamos acreditados y puesto bajos sus órdenes por una carta de presentación del Jefe de la Brigada, pero todos los esfuerzos que hicimos fueron inútiles. Siempre encontramos por parte del Estado Mayor recelo, altanería e hipocresía, esta última sobre todo por dos de sus miembros. A pesar de ello realizamos una fructífera labor de reclutamiento, con el resultado de más de 300 hombres reclutados en 10 días.

El mayor obstáculo que encontramos era que la gente decía que el Estado Mayor vetaba caprichosamente quienes les parecía y **(cosa que comprobamos personalmente)** los expedientes se demoraban muchísimo y se rechazaba mucha gente sin explicar por qué en cada caso y por escrito.

Hablamos con muchas agrupaciones e individualmente hicimos muchos contactos. Pero la tensión en el Estado Mayor persistía. Fuimos llamados a informar al Frente Revolucionario Democrático, donde expusimos lo que pasaba. El ejecutivo del FRD acordó entonces acoger nuestras proposiciones y enviarlas como órdenes para su cumplimiento por el Estado Mayor. Hubo alguna reacción por parte de este, pero a los dos días todo volvió a su estado anterior.

Por fin se nos acusó por el Estado Mayor de estar haciendo labor contra ellos y se le pidió a sus consejeros americanos que se nos embarcara lo antes posible para TRAX, a r serva de un juicio que ten amos pendientes por insubordinaci n. Hugo Sueiro, lleno de indignaci n, se neg  a seguir la orden, pero entre todos logramos calmarlo. El trato que recibimos por parte del Estado Mayor fue intolerable, se nos restringi  el dinero y solo se nos dieron tres autos para seis personas que  ramos operando en Miami, pues los viajes a Venezuela y M jico hab an sido cancelados por Jim el consejero del Estado Mayor. Al d a siguiente de la tempestuosa reuni n.

Nota: Aqu  viene una relaci n m s o menos cronol gica de las fechas de acuerdo al Diario de Campana. Copiado textualmente del Diario, las observaciones est n en letra min scula y o entre par ntesis.

El d a, **Viernes 6 de Enero de 1961**, Salimos con un viaje de personal (en la noche) para Guatemala, (los aviones sal an del Aeropuerto de Opalocka, en Miami. Era una Base que estaba a cargo del NAVY y no se usaba. La CIA consigui  el permiso de habilitarla para estos viajes de traslado de reclutas y otros menesteres) llegando en la ma ana a Retalhuleu, Base RAYO y saliendo inmediatamente para la Base TRAX e informando al jefe americano **Frank Egan** de nuestra gesti n. En los d as subsiguientes llegaron m s de 300 nuevos cubanos, la gran mayor a reclutados por nosotros.

El d a **S bado 7 de Enero**. Se hacen traslados a los diferentes Batallones. **El Presidente de Guatemala, General Id goras Fuentes** visita la Base. Fue un d a de gran entusiasmo. Se realizan ejercicios militares en su honor. Llego a las 16:00 horas. Se tocaron los himnos de Guatemala y Cuba. Revista con Inspecci n de la tropa formada. Se le muestran al Presidente Id goras las armas rusas y checas con que el enemigo est  armado. Estas armas se comparan a las americanas del mismo tipo que resultan superiores en todo sentido. Momentos despu s 2 aviones B-26 hicieron demostraci n de vuelo sobre nuestras fuerzas. Posteriormente ejercicios de fuego de artiller a. En el campo de demolici n, dos escuadras del Batall n Blindado hicieron un ejercicio, la toma de una loma. El **Presidente Id goras** ceno e hizo fila con la tropa. Despu s felicito a los Jefes por la eficacia y disciplina que la tropa mostro al frente de los ejercicios. Todo el personal presente este d a.

El día **Domingo 8 de Enero**. El 40% de la tropa ha tomado el acuerdo de que después del 18 de este mes no hacer ningún tipo de ejercicio. La moral está declinando. Aducen que ya está vencido el periodo de entrenamiento y desean ser trasladados a otra base. El G-2, informa al Jefe de la Brigada esta anomalía, a los efectos de que se tomen las medidas necesarias.

El día **Lunes 9 de Enero**. Todo el personal presente al pase de lista de Diana y llamada de Cuartel. Por orden del Jefe de la Brigada se cambió la forma de Patrullaje. Se le sustrajo una pistola calibre 45 al **Sr. Cruz de la Torre**, Oficial de Suministros. Se nombró Oficial Investigador al **Sr. Adolfo Díaz**, segundo al mando de la Compañía de Tanques. El **Sr. Díaz** en compañía del Oficial de Contrainteligencia **Sr. Armando López Estrada #3162** con dos soldados a sus órdenes practican un registro en la Barraca donde duerme el personal guatemalteco (obreros de la construcción), encontrándose bebidas alcohólicas, billeteras pertenecientes a los soldados de la Brigada, que trocaban sus prendas con los nativos, aparecieron gran cantidad de cigarrillos norteamericanos en poder de un guatemalteco quien fue conducido ante el G-2 e identifico al **Sr. Pedro Arnao García #2850** como el autor del comercio.

Se dio a conocer la salida de la Base Halcón a los paracaidistas.

El día **Martes 10 de Enero**. A la lista de Diana, Retreta y hora de Silencio todo el personal presente. La moral mejora en la tropa una vez que se les fue explicando algunos conceptos que ellos desconocían. Los **Jefes de Batallones y Compañía** conferenciaron con el **Sr. José Andreu** a los efectos de informar a la tropa mencionadas incidencias. El americano **Sr. Pat** señala algunas medidas de seguridad que se tomaran en el Campamento a partir del día 11. Se hacen varios traslados.

El día **Miércoles 11 de Enero**. Por **Orden General #7**. Se cambia el horario de la Brigada, la orden está firmada por **José A. Pérez San Román** y **José A. Morales Cruz**. A las llamadas regulares contesta como presente todo el personal de la Brigada. Según los comentarios en el sentido de que distintos elementos quieren producir actos de sedición e indisciplina el Jefe de la Brigada esta en conocimiento de los nombres de estas personas.

El **Sr. Armando López Estrada** encuentra un plano de la Base abandonado en un campo lo que denota falta de responsabilidades los responsables de la custodia de los mismos. La posta del Bunker denuncia que a la 01:00 am de la madrugada, un camión se detuvo a una distancia prudencial y enfoco las luces contra la posta permaneciendo en esta actitud unos minutos. La posta aviso al Comandante de la Guardia quien se trasladó al lugar donde se había detenido el camión, no encontrando nada sospechoso en el lugar.

El día **Jueves 12 de Enero**. Se hacen traslados para los distintos Batallones. La moral se levanta con la llegada de nuevos miembros para incorporarse a la lucha. Se reciben cartas y paquetes. Todo el personal está presente a los distintos pases de lista. Se suspende la patrulla móvil hasta nuevo aviso. La conspiración para producir el paro del día 18 se va diluyendo después de una labor de información que dejara sin efecto las falacias que los líderes de la misma pretendían difundir. La oficialidad en algunos casos ha concurrido a la Jefatura a ponerse a las órdenes.

El día **Viernes 13 de Enero**. Todo el personal presente. Se hacen traslados. Un avión de la Pan American paso rozando el campamento, se produce alarma entre el personal. Una vez investigado el caso por la Jefatura se conoce que tenía autorización a volar sobre esta zona y a esa altura. Se crea un servicio especial para vigilar a elementos de la prensa que tratan de lograr información.

El día **Sábado 14 de Enero**. Tranquilidad en el Campamento. Todo el personal presente en los distintos pases de lista. El Oficial de Día investiga ruidos que venían de la Aurora, se trata de equipos pesados de construcción de carretera. Se nombra Tribunal para juzgar al _____ por insubordinación de palabra. Se le sanciona este mismo día a 6 días de arresto. Se nombra Tribunal ambos por la **Orden #10** contra el _____ por insubordinación de obra. Se traslada como segundo en mando del 2ºdo. Batallón a **Epifanio González Erraste #2573**. Se nombra como cocinero de la Compañía Jefatura a **Elio Machín Machín #2838**.

Se convierte la Compañía de Morteros Pesados en Batallón de Morteros Pesados, estando compuesto por un Jefe de Batallón, una Compañía de Morteros 4.2, un pelotón de Cañones Sin Retroceso 75mm y un pelotón de Ametralladoras, calibre 50mm. La Jefatura del nuevo Batallón la componen Jefe de Batallón **Sr. Roberto A. Pérez San Román # 2539**, Oficial Ejecutivo _____, Ayudante **Sr. Manuel Pérez Márquez # 2685**.

El día **Domingo 15 de Enero**. Todo el personal presente en la Brigada. Sin novedad todo el día.

El día **Lunes 16 de Enero**. Todo el personal presente en la Brigada. Llegan noticias del Frente del Escambray y las tropas se enardecen e impacientan por ir a combatir, la moral muy alta. Se nombra tribunal para juzgar al _____ por insubordinación de obra.

El día **Martes 17 de Enero**. Todo el personal presente en la Brigada. Jubilo con la llegada de un nuevo grupo de Miami con cartas y paquetes. La moral alta. Hay traslados y cambios en los mandos de distintas Compañías. Se activa el Batallón 3 de Infantería quedando organizado de las siguientes unidades.

1 Jefatura, 3 Compañías de Fusileros y una Compañía de Armas. Se nombra al **Sr. Francisco Montiel Rivera #2823**, Jefe de Batallón. El Batallón Blindado queda constituido por 1 Jefatura, 3 Compañías de Fusileros Motorizadas; 1 Compañía de Armas en lugar de la Compañía de Tanques, que pasara a constituir una unidad independiente. Se nombra Jefe del Batallón Blindado al **Sr. Félix E. Pérez Tamayo #2828** y como ejecutivo del Batallón al **Sr. Valentín Bacalao Fonte #2590**. Se nombró Jefe de la Compañía de Tanques al **Sr. Rodolfo Díaz Hernández #2784**. Se nombró G-4 de la Brigada al **Sr. Rubén de Quesada Rivero #2528**.

El día **Miércoles 18 de Enero**. Todo el personal presente en la Brigada. Se trajo detenido al soldado _____ desde **Helvetia** por encontrarse ausente de su puesto durante el día de ayer desde las 04:00 pm de la tarde hasta hoy a las 07:00 am de la mañana. Se hacen traslados de miembros a los distintos

El día **Jueves 19 de Enero**. Todo el personal presente en Diana, llamada de Cuartel y Toque de Silencio. 3 hombres que se encontraban en la Base Aérea han desaparecidos (Guido Valladares, Luis Beltrán y Guillermo Fernández Mascaró).

Se esperan periodistas por lo que se han tomado las medidas necesarias para evitar incidentes con estos señores. Ya que estos tuvieron en la Base de la Suiza e interrogaron a distintos campesinos sobre si por esa zona había cubanos. Siguen las postas especiales operando, a fin de evitar la presencia de los periodistas. Se nombra Oficial de Asuntos Civiles a **Edgardo Botára Puig # 2626**. Se hacen otros traslados y nombramientos.

El día **Viernes 20 de Enero**. Todo el personal presente. Gran número de traslados. Se sigue la expectación con respecto a los periodistas.

El día **Sábado 21 de Enero**. Todo el personal presente. Se cambian las postas de cubanos y son sustituidos por soldados guatemaltecos. Se evacuan por enfermedad a distintos miembros de la Brigada. Se hacen traslados.

El día **Domingo 22 de Enero**. Todo el personal presente en la Brigada. El Jefe de la Brigada ordena el arresto por el Oficial de Día, del **Sr. Esteban Bovo Caras # 2445** (él estaba en Comisión de Servicio por la FAL, en la Base TRAX, conjuntamente con Fausto Gómez # 2465 y Alberto Pérez Sordo #2443, que estaba asignado a los paracaidistas en la Suiza) perteneciente a la Fuerza Aérea de Liberación "FAL" y en comisión de servicio en esta Base, por insubordinación de palabra y querer entorpecer el mejor desenvolvimiento de la Brigada (a la hora de estar detenido, San Román ordeno su salida de la cárcel). A la llamada de Cuartel se encontraban ausente los señores _____ y _____ los que fueron localizados alegaron que fueron a una fiesta en la Aurora. **Nota: El motivo de la detención fue, que el Capitán Bovo Caras, le dijo a San Román que el Estado Mayor debería estar allí, en los campamentos y no en Miami. Esto fue en la etapa que hablaban del "Golpe de Estado en los Campamentos"**

El día **Lunes 23 de Enero**. Todo el personal presente en la Brigada. La comida no alcanzo ni para la mitad del personal. Se inician los ejercicios de infiltración, consisten en arrastrarse por el suelo, una distancia de 100 metros mientras se pasan alambradas que están colocadas a un pie del suelo y las ametralladoras calibre .30mm hacen fuego sobre las cabezas de la tropa, además colocan cargas de explosivo C-3 sustituyendo el efecto del fuego de mortero, así se da realismo y van preparando psicológicamente al soldado. A oír las balas silbarles por encima de la cabeza y hacer que el oír las balas silbarles por encima de la cabeza y hacer que el cuerpo se pegue más a la tierra.

El día **Martes 24 de Enero**. Por **Orden General #17**, se crean los distintivos y cargos, no significan grados sino que señalan la responsabilidad de quien los porte. Todo el personal de la Brigada está presente.

A las 23:00 horas salió el Batallón Blindado para la Base Halcón (pequeña finca), llevo un contingente de nuevos reclutas, 58 en total, vienen con cartas y paquetes. La tropa recibe con entusiasmo a los recién llegados.

El día **Miércoles 25 de Enero**. Todo el personal presente. Se dejó sin efecto el nombramiento del Armando López Estrada como Jefe. Se deja sin efecto la orden por la que se crean distintivos para cargos. Se ordena a los Jefes que devuelvan los distintivos. Grandes escases de agua en todo el Campamento.

El día **Jueves 26 de Enero**. Todo el personal presente. Sin novedad durante el día.

El día **Viernes 27 de Enero**. Todo el personal presente. Llego personal de Miami.

El día **Sábado 28 de Enero**. Con excepción de _____; Sanitario perteneciente a la compañía Jefatura. Todo el personal de la Base Presente. El Jefe de la Policía Militar **Sr. Arozarena** sale en su búsqueda con dos patrullas a sus órdenes. El Sr. _____ es capturado en las cercanías de la carretera Panamericana. Se nombra Jefe de los Servicios Eclesiásticos de Capellanes Militares de la Brigada, al Reverendo P. Ismael de Lugo, sacerdote capuchino. Se hacen traslados y nombramientos.

El día **Domingo 29 de Enero**. Todo el personal de la Brigada presente. Un doloroso accidente se produce mientras dos compañeros limpiaban unas armas en el G-4 resultó gravemente herido **Nilda Acevedo**.

El día **Lunes 30 de Enero**. Todo el personal presente. Nildo Acevedo fue internado por el Dr. Sordo en ciudad Guatemala. El resultado fue satisfactorio. La bala ha quedado alojada en la cadera. La operación duro 5 horas. Por orden del Jefe de la Brigada se ha mandado a recoger todas las balas ya que a veces los hombres las ocultan durante las prácticas.

En el día de ayer ocurrió otro incidente donde resulto herido un miembro de la Brigada, esta vez ocurrió en el poblado de la Aurora. La versión es que al estar allí varios miembros del cuerpo de Ingenieros autorizados por la Jefatura, comenzaron a ingerir bebidas alcohólicas. Posteriormente uno de ellos que resulto ser _____ recibió un balazo que le hizo el Sr. _____. Según declaro un testigo presencial o de referencia al Oficial de Armas Pesadas Sr. **Modesto Castañer #2680**. Todos estos accidentes han producido alarma en la Jefatura por lo que se han ordenado que se tomen las precauciones necesarias a los efectos de evitar su repetición.

El día **Martes 31 de Enero**. Todo el personal presente a lista de Diana, llamada de cuartel y toque de Silencio. A las 08:00 am se colocó a todos los Batallones formados en la explanada con su oficialidad al frente. En la parte central una tribuna ocupada por el jefe de nuestros instructores a quien conocemos como **Bernie**. Este tomo la palabra. Critico los descuidos que produjeron los accidentes de balas escapadas. Anuncio la presencia de agentes comunistas tanto en el Campamento como en los alrededores. Dijo además que él personalmente había comprobado que Castro hacia unos meses necesitaba treinta horas para conocer lo que ocurre en nuestra base; y en la actualidad las conoce en solo doce horas de diferencia. Lo que quiere decir que si nosotros mejorábamos nuestras condiciones; también el enemigo progresaba. Eso sin contar que un bastardo llamado **Guillermo Hernández Vega**. Recuerden este nombre, dijo, nos ha denunciado al enemigo. El hermano protesto por el insulto que esta frase significaba, pero se mantuvo el orden en la formación. Luego anuncio que pronto embarcaríamos a combatir por lo que las medidas de seguridad, el orden y la disciplina debían hacerse exquisitas. Termine bajo una salva de aplausos. Después hablo **Villafaña** el Jefe de la Fuerza Aérea, procediendo a la lectura de una carta en la que manifestaba su inconformidad por la destitución inconsulta por el Estado Mayor del **Coronel Jaime Varela Canosa**, persona asignada por el FRD como **Jefe de la Marina**. Así mismo manifestaba **Villafaña** que solo obedecería órdenes del FRD, a partir de ese momento y no así del Estado Mayor de Miami que venía operando sin contar con lo ordenado por el Poder Civil. Algunos consideraron la actitud de **Villafaña** constitutiva una insubordinación, tomando la palabra del **Dr. Omar Castañeda** expresando que hasta que no concurriera un representante del FRD, él y un grupo no aceptaban ordenes de la Jefatura. Esta actitud la asumió la oficialidad de los **Batallones No. 2 y 3** al mando de **Hugo Sueiro y Francisco Montiel**. Los oficiales **Napoleón Vilaboia, Orlando Rodríguez y Eulogio Lavandeiras** inmediatamente expusieron su adhesión a la Jefatura de la Brigada. La Fuerza Aérea de Liberación que respondía al **Sr. Manuel Villafaña**. El Batallón 1 de Paracaidistas, el Batallón Blindado y el Batallón de Armas Pesadas. El **Jefe de la Brigada Sr. José A. Pérez San Román** dado el cariz que habían tomado las cosas y como aval de su actitud libre de apetencias y ambiciones presento su renuncia a la Jefatura y se incorporó como un soldado más en la Compañía de Tanques.

El día **Miércoles 1 de Febrero**... Todo el personal presente en la Brigada. La situación creada en el día de ayer con motivo de la carta de **Manuel Villafaña**, permanece en las mismas condiciones. Los **Batallones 2 y 3** se niegan hacer ejercicios de entrenamiento a manera de protesta. Solo algunos hombres salen a los ejercicios creando una situación de tensión en las barracas, eso hizo crisis cuando algunos de los que hacían ejercicios fueron agredidos por sus compañeros. A las 12:00 PM, se volvió a formar a ordenar formación general en la explanada. Se dirigió a la tropa formada, el Jefe de todos los instructores **Sr. Bernie**. Al dirigirse a la tropa les manifestó que antes que nada nosotros éramos soldados que nos regíamos por la disciplina militar. Que la actitud de los que se negaban a concurrir a los ejercicios no respondían a la disciplina militar y perjudicaba el Proyecto en general. Así como a los planes para liberar a Cuba. Que el prometía, pero no podía decir para cuando los elementos dirigentes del **Frente Revolucionario Democrático "FRD"** vendrían a la **Base TRAX** para aclarar la situación. Sin embargo volvía recordar que el dejar de hacer los ejercicios militares constituía algo negativo para la **Brigada**. Que en cuanto a la renuncia de **San Román** no podía aceptarla. Acto seguido llamo a **San Román** y le entrego el mando de la **Brigada**.

San Román se paró frente a la Brigada y dijo: "Los que quieran pelear por Cuba, bajo mi mando o el de otro cualquiera que pase a la izquierda".

Un grupo de soldados y oficiales pertenecientes a los Batallones 2 y 3 cruzaron las filas y se incorporaron a la izquierda. La Brigada había quedado dividida en dos grupos perfectamente definidos. En el acto se ordenó comenzaran los ejercicios. Los Brigadistas rebeldes se quedaron conversando con **Manuel Villafaña**.

El día **Jueves 2 de Febrero**. Todo el personal presente. Los Batallones 2 y 3 han creado sus propios mandos. Aceptan ser entrenados por los americanos. Algunos miembros de estos dos batallones, concurren a la Jefatura a explicar su posición. Otros reconocen que estaban equivocados.

La Policía Militar es aumentada a 8 miembros. La noche transcurrió tranquila.

El día **Viernes 3 de Febrero**. Sin novedad durante todo el día. El personal de la Brigada todo presente en los toques y llamadas. Los Batallones 2 y 3 siguen sin reconocer a la Jefatura de la Brigada; pero concurren a los ejercicios.

El día **Sábado 4 de Febrero**. Todo el personal presente. _____ y los hermanos _____ son acusados de querer salir de la Base sin permiso. Son encarcelados. El día transcurre con absoluta tranquilidad.

El día **Domingo 5 de Febrero**. Todo el personal presente. Transcurrió con absoluta tranquilidad.

El día **Lunes 6 de Febrero**. Todo el personal presente. Se han mandado a buscar a los dos miembros de Base que estaban situados en Helvetia por motivos de seguridad. Ya que en dicho lugar se va a producir un acto en el que concurrirán distintas representaciones diplomáticas.

El día **Martes 7 de Febrero**. Todo el personal presente. Se ocupó una pistola calibre 22, en poder de un empleado guatemalteco. Se identifica como miembro activo del Ejército de Guatemala y el Jefe de la Brigada ordena que se le devuelva el arma. Se ordena un registro en las barracas del personal guatemalteco y otras a fin de buscar armas perdidas.

El día **Miércoles 8 de Febrero**. Todo el personal de la Brigada presente. Llego Frank Egan de su viaje por USA. Se persona en las Barracas de los Batallones 1 y 2. Explica que los elementos civiles del FRD no podrán concurrir por ahora porque se encuentran en New York haciendo gestiones relacionadas con este Proyecto. Esto produce conmoción entre los inconformes al extremo de que algunos llaman mentiroso al instructor. Algunos se fueron a las manos. Algunos de los elementos de los batallones rebeldes decidieron no concurrir a los ejercicios definitivamente y pidieron su evacuación.

El día **Jueves 9 de Febrero**. Todo sin novedad, el personal de la Brigada presente.

El día **Viernes 10 de Febrero**. A los toques de Diana llamada de Cuartel y Silencio respondió todo el personal. La Posta #3 hizo varios disparos que produjeron alarma, alegando que sintieron voces y pasos. Se reforzó la Posta.

El día **Sábado 11 de Febrero**. Todo el personal presente. Se ordena un ejercicio de toda la Brigada. No se regresara hasta mañana Domingo con excepción de unos 40 brigadistas, concurren todos los miembros. Se sacaron de la Base TRAX por orden de los asesores americanos, a los siguientes miembros: **(Este grupo fue trasladado a la selva del Peten, a un campamento construido por los americanos.)**

- | | |
|---|---|
| 1.- No. 2589 Humberto Olivera | 2.- No. 2687 Ricardo Martínez de la Cruz |
| 3.- No. 3134 Cecilio Fuentes Rico | 4.- No. 3145 Omar Castañeda Cifuentes |
| 5.- No. 2529 Fernando Trespalacios | 6.- No. 2544 Rene Chávez Pérez |
| 7.- No. 2900 Manuel F. Chávez | 8.- No. 2573 Epifanio González Errasti |
| 9.- No. 3060 Rodolfo Nodal Tarafa | 10.- No. 2679 Rodolfo Barthelemy |
| 11.- No. 2660 Antonio Frontela Gómez | 12.- No. 2884 Adalberto Delgado Calero |
| 13.- No. 2772 Rolando Fuentes Rico | 14.- No. 3316 Julio A. Moreno Hidalgo |
| 15.- No. 2656 Luis A. Olivera González | 16.- No. 2791 Martin Torres Fortes |

El día **Domingo 12 de Febrero**. El Oficial de Día reporta como presente todo el personal de la Base Se la da ingreso en los calabozos a los # _____
Por el supuesto delito de alteración del orden. Se da ingreso en los calabozos a los _____ y _____ delitos de alteración del orden. Sale el Batallón 6 para la Base Halcón, Los recorridos se reportan normales.

El día **Lunes 13 de Febrero**. Todo el personal de la Base Presente. Por orden del Jefe Ayudante de la Brigada José A. Morales Cruz se ponen en libertad a los detenidos en el día de ayer. El día transcurre normal.

El día **Martes 14 de Febrero**. Todo el personal presente en la Base. Ingresa en los calabozos el # 3374 Raúl Artiles. Se suprimen los pases de nativos que venían al Servicio Médico por orden de los asesores. Se reportan ausentes en la Base Halcón

_____ El recorrido de las Postas es normal.

El día **Miércoles 15 de Febrero**. Todo el personal presente en la Base. A las 19:12 salen los camiones con Personal rumbo a la pequeña **Base Halcón**. El G-2 entrega en calidad de detenido a _____

_____ y al _____.

El día **Jueves 16 de Febrero**. Todo el personal presente en la Base. Llega un camión con 21 nuevos alistados y a las 11:00 AM, llega otro camión con 21 alistados más.

El día **Viernes 17 de Febrero**. Todo el personal presente en la Base. Se atienden en la enfermería niños del país enfermos.

AQUÍ TERMINA EL DIARIO DE LOS CAMPAMENTOS

Este escrito es la copia del Diario de los Campamentos, el cual fue permitido que saliera a la luz publica, CIA HISTORICAL REVIEW PROGRAM, RELEASE AS SANITIZED 1997.

Las anotaciones en letra pequena, o entre parentisis fueron anadidos al revisar dicho Diario de los Campamentos, el documento tenia nombres tachados y se ha tratado de reconstruir los mismos, gracias a la colaboración de miembros de la Brigada que participaron en esos hechos y se recordaban de los mismos. Hay otras anotaciones agregadas siguiendo el mismo patron, de ampliar la información e informar el hecho historico como sucedió.